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На протяжении ХХ столетия в грузинских и зарубежных  селекционных программах  
достаточно широко были привлечены автохтонные грузинские сорта винограда Саперави, 
Ркацители, Тавквери, Додреляби (Хариствала колхури), Чинури, Мцване кахетинский и 
др. По имеющимся данным, с их участием в Азербайджане, Армении, Венгрии, Грузии, 
Казахстане, Республике Молдова, Российской Федерации, Узбекистане, Украине и в 
других странах было выведено 193 новых сортов винограда разных хозяйственных 
направлений использования продукции.  
     В данной работе приводится список сортов и информация о новых сортах винограда, 
выведенных с участием грузинской генплазмы.  

В статье проанализированы основные генеалогические, ампелографические и 
агрономические данные о них.  

Дается общая оценка сортов и селекционных решений. 
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During XX century Georgian autochthonous varieties of grapevine enough widely were 

involved in breeding programs in Georgia and in some other countries abroad. As a result of 
many successful realization 193 new varieties were bread with participation of our local varieties  
Saperavi, Rkatsiteli, Tavkveri, Kharistvala Kolkhuri (syn. Dodreliabi, Gros Colman), Chinuri, 
Kakhuri Mtsvane and others in Azerbaijan, Armenia, Georgia, Hungary, Moldova, Russian 
Federation, Kyrgyzstan, Uzbekistan and Ukraine and other countries.  

In this article are given the list of new varieties with some basic information about their 
genealogy, ampelographic and agronomic traits.  

It have given general analyzes of situation for breeding programs and participation of 
Georgian biodiversity of grapevine in those. 

 


